

Vladimír Spidla
Primer Ministro, República Checa

Nació el 22 de abril de 1951 en Praga.

Diplomado en 1976 en Historia y Prehistoria por la Facultad de Filosofía de la Universidad Charles de Praga, desempeñó diversos trabajos no cualificados como tramoyista en los teatros de la capital checa y como operario en una factoría maderera antes de conseguir un empleo en la administración pública.

Su primer cargo en el estado fue el de oficinista en el Departamento de Cultura del Comité del distrito nacional de Jindrichuv Hradec. Su no pertenencia al Partido Comunista de Checoslovaquia (KSC) le privó de ascender en la escala burocrática y retornó a la precariedad profesional, trabajando hasta el final del gobierno comunista como auxiliar en el museo de arqueología de esa pequeña ciudad de la región de Bohemia del Sur y como obrero industrial.

Con motivo de la Revolución de Terciopelo que entre noviembre y diciembre de 1989 terminó con el monopolio del poder del KSC, Spidla se embarcó en la actividad política y en marzo de 1990 figuró entre los refundadores del Partido Socialdemócrata Checoslovaco (CSSD), histórica formación de izquierda que en 1948 había sido obligada a fusionarse con el KSC.

A raíz de las elecciones municipales de noviembre de 1990, Spidla se convirtió en vicepresidente del Comité del distrito de Jindrichuv Hradec con responsabilidad sobre las oficinas de Educación, Sanidad y Protección Social.

Entre 1991 y 1996, cubriendo el período de disolución pactada de la federación y la proclamación (1 de enero de 1993) de los estados independientes checo y eslovaco, sirvió como director de la oficina de Trabajo del distrito. En 1992 accedió al Presidium del partido.

En sus seis primeros años de andadura independiente, el CSSD fue una formación menor que estuvo marginada de los sucesivos gobiernos de coalición en los gobiernos federales y republicanos, controlados por coaliciones de centroderecha, pero en las elecciones legislativas de mayo y junio de 1996, que otorgaron a Spidla su primera acta de diputado, reemplazó al sucesor directo del KSC, el Bloque Comunista de Bohemia y Moravia (KSCM), como primera fuerza de la izquierda y de oposición al Partido Cívico Democrático (ODS) en el poder.

Tras este éxito, Spidla cesó en sus funciones municipales y, además de su labor en el Congreso, se preocupó de la organización interna del partido, del cual fue portavoz en asuntos laborales y sociales, presidió la sección de Bohemia del Sur y, desde 1997, estuvo a cargo de una de las vicepresidencias nacionales.

El CSSD ganó por mayoría simple las elecciones generales de junio de 1998, anticipadas por la desintegración del Gobierno del ODS presidido por el derechista Václav Klaus, y el 17 de julio, luego de adoptar un pacto de gobernabilidad con el anterior, el presidente del partido desde 1993, Milos Zeman, fue nombrado primer ministro por el presidente Václav Havel.

El 22 de julio Zeman presentó su gabinete, en el que Spidla se destacó al frente de una de las vicepresidencias y del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, con la misión de poner coto al desempleo.

Mientras su gestión gubernamental no daba frutos aún, en abril de 1999 Spidla fue reelegido "vicepresidente estatutario" del CSSD y se confirmó como el delfín de Zeman para sucederle al frente del partido y del Gobierno, en el primer caso en el congreso de 2001 y en el segundo cuando terminara la legislatura en 2002. En diciembre de 1999 se hizo cargo temporalmente de la cartera de Sanidad, abandonada por el titular Ivan David entre fuertes críticas a su gestión.

El camino de Spidla para suceder a Zeman en la presidencia del partido se aclaró en diciembre de 2000 con la autodescalificación para el puesto del ministro del Interior, Stanislav Gross, cabeza de un sector crítico, de manera que el relevo se produjo el 7 de abril de 2001 en el XXX Congreso con el 87,5% de los votos.

El 8 de septiembre de 2001 Spidla fue proclamado candidato de los socialdemócratas a presidir el Gobierno postelectoral y en los comicios, celebrados el 14 y el 15 de junio de 2002, el CSSD revalidó su condición de primer partido con el 30,2% de los sufragios y 70 de los 200 escaños de la Cámara de Representantes, resultados sólo ligeramente inferiores a los cosechados en 1998.

El 9 de julio el CSSD suscribió un acuerdo definitivo sobre el programa de Gobierno con la KDU-CSL liderada por Cyril Svoboda y la Unión de la Libertad-Unión Democrática (US-DEU, nuevo partido surgido en octubre del año anterior de la fusión de ambas formaciones) liderada por Hana Marvanová; las dos fuerzas se habían presentado a los comicios como Coalición (Koalice) y aportaban 31 diputados suplementarios a Spidla, que alcanzaba así la mínima mayoría absoluta.

Siguiendo la pauta de Leszek Miller en Polonia y Péter Medgyessy en Hungría, con Spidla la República Checa se dota de un gobierno socialdemócrata que será quien presida la entrada del país en la Unión Europea (UE) en 2004.

Antes de las elecciones Spidla declaró que la entrada en la UE era indispensable, además, principalmente por constituir una salvaguardia frente a la excesiva dependencia de la potencia germana.

Las disonancias de Spidla con Berlín (y con Viena) se fundan concretamente en sus posturas justificadoras de la expulsión de la minoría alemana de la región de los Sudetes tras la Segunda Guerra Mundial y del mantenimiento de la planta nuclear de Temelin, paradigma del desajuste de las normativas checas con respecto a la reglamentación energética de la UE.

Político que califica a las políticas liberales como "pasadas de moda" en la República Checa y que no confía en el capital privado como exclusivo responsable de elevar la competitividad y de crear riqueza, Spidla se declara partidario de una economía de mercado "social y ecológicamente orientada", y se propone, primero, estabilizar, y luego, meter en una senda de crecimiento sostenido a la economía.